



## Veinticuatro personas cursan diplomado sobre liderazgo en Pueblo Modelo, Zacapa



Participantes de los talleres para construir el diagnóstico rural participativo de la comunidad. Fotografía: estudiantes URL

Veinticuatro personas —entre líderes, lideresas y estudiantes de la carrera de trabajo social del Campus de San Luis Gonzaga S. J. de Zacapa— cursan el diplomado: «Reconociendo e imaginando los liderazgos en Pueblo Modelo, Zacapa: inicio del trabajo conjunto».

El evento fue facilitado por profesionales de los institutos de investigación en Ciencias Naturales y Tecnología (Iarna) y en Ciencias Socio Humanistas (Icesh) de la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) y por personal del Sistema de Coordinación de Proyección de la Universidad Rafael Landívar (URL).

El diseño curricular del proceso formativo es una adaptación del trabajo previo realizado en el marco del proyecto: «Construyendo Redes de Investigación-Acción para el Desarrollo Territorial y la Adaptación al Cambio Climático en Guatemala», implementado por el Departamento Interdisciplinar de Ambiente y Economía del Iarna.

El diplomado, cuya finalización se tiene prevista para el 5 de noviembre, busca acercar, interactuar,

y establecer relaciones y comunicaciones entre la URL y la comunidad de Pueblo Modelo de Zacapa bajo una metodología dialógica desde la investigación-acción participativa. Su objetivo es potencializar las capacidades de los líderes y lideresas para el análisis y gestión de los problemas de su comunidad.

Además, pretende aumentar las capacidades de las personas participantes para que puedan diagnosticar, interpretar e incidir en sus procesos comunitarios e institucionales para la búsqueda de alternativas de desarrollo, para que finalmente puedan trabajar en la planificación de una agenda de desarrollo comunitario que permita identificar problemas y plantear propuestas para su resolución en el mediano y largo plazo.

### Participación enriquecedora

«Para mí, el curso ha sido muy bueno. He aprendido acerca de datos que no sabía de Pueblo Modelo, y cómo trabajar en comunidad, socializar con otras personas, y encontrar soluciones e identificar problemas», manifestó Esdras Solano, estudiante

de la URL en el campus San Luis Gonzaga S. J. de Zacapa y habitante de Pueblo Modelo.

«Nunca nadie está en el lugar equivocado y todo tiene su propósito. En este mundo lleno de muchos estereotipos estamos llamados a servir, y eso es lo que cada uno de nosotros con nuestra asistencia y participación en el curso hemos estado haciendo», afirmó María José Cabrera, otra estudiante de ese campus.

«Siento una satisfacción a nivel personal el poder interactuar y adquirir nuevos conocimientos, para seguir enriqueciéndome a nivel profesional», dijo Carolina Riley, estudiante y habitante de Pueblo Modelo.

El diplomado responde al objetivo estratégico OE-1 del Plan Estratégico Institucional 2022-2030 de la URL, el cual establece la necesidad de «consolidar la funcionalidad del sistema universitario en torno de su propia misión, gestionando adaptativamente sus propios atributos para mantener su vigencia en contextos cambiantes».

Dicho objetivo forma parte de la línea estratégica 1.4 que hace alusión al «fomento del empoderamiento dentro de la comunidad universitaria, dentro de la Compañía y con el mundo extrasistema (nacional e internacional), cultivando vinculaciones virtuosas estratégicas y tácticas».



Convocatoria e inscripción de participantes de Pueblo Modelo y estudiantes de la URL del Campus San Luis Gonzaga, S. J. de Zacapa. Fotografía: Alejandra Cabrera



El director del IARNA, Mgtr. Juan Pablo Castañeda, durante el primer taller del curso de liderazgo, organización y promoción comunitaria en Pueblo Modelo. Fotografía: estudiantes URL

Textos: Juan Manuel Castillo con información de Alejandra Cabrera

## Más información

**Vicerrectoría de Investigación y Proyección**  
**Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología**  
Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala  
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16  
Edificio O, oficina 101

PBX: (502) 2426-2626, ext. 2555  
[vrip-iarna@url.edu.gt](mailto:vrip-iarna@url.edu.gt)

**iarna**  
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN  
CIENCIAS NATURALES Y TECNOLOGÍA